

## LAS DOS VICTORIAS

El caudillo, bizarro y animoso, se pone al frente de su tropa y lucha hasta vencer.

Sobre el campo de batalla quedan los cadáveres de hombres y de bestias confundidos.

El caudillo ganó la batalla; suya es la victoria. Todo fué cosa de un momento.



La madre, con su amoroso heroísmo, alimenta y cuida a su hijo. Le inicia en los primeros pasos. Le enseña las primeras letras. Le acompaña y guía hasta que el niño puede gobernarse por sí.

El luchar de la madre es penoso, lento y desigual: pretende librar a su hijo del ataque fiero de todo un mundo que ciegamente pelea sin descanso ni sosiego.

Este desesperado vivir de la madre es duro, silencioso y de abnegación inmensa.

Al fin, la verdadera heroína de la Humanidad hace llegar a su hijo hasta las primeras filas de los hombres.

Entonces la madre ve conseguida su victoria; pero ya está decrepita; pasaron años que la hicieron anciana, dejándola sin energías ni aun para llegar hasta su hijo y abrazarlo.



El caudillo gana la batalla y se hace dueño de un terreno cubierto de blasfemias y dolor.

El caudillo vive y disfruta su victoria.

La madre cae olvidada en el ocaso de su vida, cuando

entrega a la sociedad a un hombre sano, fuerte y capaz, porque los hombres más sanos, más fuertes y más capaces suelen ser aquellos que tuvieron una madre que los supo guiar hasta colocarlos en el campo glorioso de la vida y del amor.

*Civilización.*



## Carta a un Compañero Masón

Querido Hermano \*\*\*: Vuestro amor al estudio y la manera justa de cumplir los deberes que habéis contraído os han hecho merecedor de subir las cinco gradas del segundo tramo de la escalera que conduce a la meta de vuestras aspiraciones.

Allí os entregaron las herramientas con que poder alcanzar la Inteligencia, la Rectitud, el Valor, la Prudencia y la Filantropía, para que una vez purificado del vicio que antes os envolvía y de las preocupaciones que os ataban podáis demostrar que sois un hombre regenerado.

La servil condición en que viviais en el mundo profano, en donde generalmente se tiene dormido el sentimiento de dignidad, os atrajo hacia el ángulo que os sirve de punto luminoso para conocer a los explotadores de la Humanidad, que son los que conspiran contra ella imponiendo una Educación con miras a destruir el sentimiento que sólo germina en el corazón de los buenos y sabios.

Cuando se llega a la adquisición de este conocimiento es justamente cuando el humano puede exclamar: Soy un Hombre porque no creo nada sin que me lo pruebe un examen previo, ni admito que nadie, ¡nadie!, piense y obre por mí aquello que yo debo pensar y hacer.

Bendita sea la duda que penetró en vuestro espíritu haciéndoos abjurar de todo cuanto choca con la Razón y repugna la naturaleza de las cosas, esa Verdad de que queréis ser su mejor defensor.

Vuestra decisión recuerda a nuestro Gran Maestro, discípulo de los Esenios, Juan Bautista, que murió por haber proclamado la verdad. Imitadle, pues, en su honor, su talento y sus virtudes.

¿Habéis reparado, Hermano, en el centro del triángulo que hay en el frontispicio del Templo? Está grabada la inicial del emblema del Gran Geómetra del Universo, y de su Genio Creador. ¿Os dará ella acaso la luz necesaria para poder encontrar a Dios?

Buscad y encontraréis la luz que ilumine vuestro camino.

También entra en vuestra posesión la ciencia de los números; aprovechadla. En la Unidad—que no es número, según demuestran las Matemáticas—radica el germen de todos los números.

El número cinco, que se dedica a vuestro grado, es el que reúne al primer par y al primer impar, y fué el número favorito de la madre de los dioses.

Supongo que si un día os decidís a moveros de la superficie de la Tierra, donde os encontráis, para trasladaros al centro de ella, realizando un esfuerzo peligroso, no será que vayáis inducido por una mera curiosidad, sino que os guiará la idea de sacar los tesoros que allí existen para aprovecharlos en el embellecimiento de vuestra persona y de la casa donde habitáis, haciéndolo extensivo a los demás, ¿verdad?

Buscad y encontraréis los innumerables bienes que nos proporcionan el fruto de nuestra unión, la pureza de nuestros corazones y la buena fe que nos guía; ellos no os impedirán abrir los ojos ante los peligros que la vida ofrece, antes al contrario os los tendrán más abiertos, todo cuanto sea preciso, porque el Mal, que va siempre rozando los bor-

des del Bien, no perdona ocasión para buscando vuestros descuidos, haceros tropezar y caer.

Vuestra perfección más sólida se halla en la **CONSTANCIA** con que procederéis a regularizar vuestra conducta, buscando el poder en la aplicación de las fórmulas científicas y acercándoos a la igualdad y armonía que deben reinar entre todos los masones.

Allí encontraréis la estabilidad que necesitáis y que constituye la existencia de la vida feliz.

La *Masonería* tiene cinco medios de reconocimiento: la voz, la garganta, el pecho, las manos y los pies, e indican que todo Francmasón debe dedicarse de corazón a la *Masonería*, debe propagar con la voz su doctrina, debe emplear las manos en su provecho y defensa, y debe acudir presto adonde le llamen la honra y el prestigio de la Orden.

La Orden está sostenida por las dos columnas del Templo, que representan el poder de la Razón y la fuerza de la Justicia.

Trabajad con perseverancia en la pulimentación de la piedra cúbica para que, al ofrecérsela al Maestro, sirva para levantar el nivel del Templo que los masones construyen, y de todo corazón os deseo que esa «obra maestra del Supremo Arquitecto que lleva en la frente la luz de los cielos para ilustrar al Mundo y elevarle a su Hacedor; que lleva en la boca el himno eterno de sus alabanzas, y en la mano el instrumento poderoso que crea la belleza dando forma palpable a lo ideal» tenga en vos el fiel reflejo de su interpretación.

Os envía vuestro Hermano el abrazo fraternal.

*León Cervera Cremades.*



# LAS ILUSIONES

Hablamos de *arriba* y *abajo*. Para nosotros *abajo* es hacia el centro de la Tierra, y *arriba* la dirección contraria; la Tierra está *abajo* y Venus *arriba*, al revés que para un habitante de Venus. Aun sin salir de nuestro planeta, el que esté en Nueva Zelanda señalará el *arriba* en la dirección opuesta a la señalada por un habitante de España. Y en los espacios interplanetarios no hay *arriba* ni *abajo*.

Hablamos de *día* y *noche*. Es *de día* para quien se halle en la parte de nuestro planeta que mira al Sol, y es *de noche* para quien se encuentre en la parte opuesta. Pero si pudiéramos salir del planeta, siempre sería de día para nosotros, con sólo colocarnos de cara al sol, y en nuestra espalda sería de noche.

Hablamos de *Oriente* y *Occidente*. Oriente es por donde el Sol sale, y occidente por donde se pone. En los espacios interplanetarios, donde el Sol ni sale ni se pone, no hay *este* ni *oeste*.

Lo mismo sucede con el *Norte* y el *Sur*. Norte es la prolongación de un extremo del eje de la Tierra, y sur la prolongación del otro extremo. Pero, ¿qué le puede interesar el eje de nuestro mundo ni el de otro de los millones de mundos a quien no resida en ninguno de ellos?

Hablamos de *izquierda* y *derecha*, de *delante* y *detrás*; pero todo esto es con relación a nuestro cuerpo. Lo que tiene *detrás* el que está enfrente de mí, yo lo tengo *delante*, y lo que está a su *derecha*, está a mi *izquierda*. Si pudiéramos desprendernos de nuestro cuerpo como nos desprendemos de nuestros vestidos, y conservar así la conciencia, no habría para nosotros *izquierda* ni *derecha*, *delante* ni *detrás*, *piés* ni *cabeza*. Los espíritus todo lo tienen delante, como lo tiene el Sol.

Para el habitante de la Tierra hay día y noche, invierno y verano, norte y sur, cenit y nadir, dentro y fuera, izquierda y derecha, pero para un espíritu en los espacios interplanetarios no hay nada de esto. Todo ello son términos relativos y una ilusión de nuestros sentidos, como lo son el *calor* y el *frío*, el *sonido* y el *silencio*, la *luz* y la *oscuridad*.

Lo mismo sucede en el mundo de las ideas: La esclavitud es un *mal* para el hombre civilizado de hoy, pero hace unos siglos fué un *bien*, porque gracias a ella se evitaba que fueran pasados a cuchillo los prisioneros de guerra.

Si los humanos no dieran un valor absoluto a las propias ideas, no serían fanáticos, concederían beligerancia a las del adversario y se habrían evitado muchos odios y luchas sangrientas, muchas persecuciones políticas y religiosas, porque serían tolerantes.

El ignorante toma como centro del Universo no sólo el planeta donde vive, sino su propio YO, y quiere imponer a los demás su peculiar punto de vista que la mayoría de las veces es hijo de las ilusiones de sus propios sentidos.

Una de las tareas de la Masonería es hacer comprender que cada uno no es más importante que los demás, sino que todos somos eslabones de una cadena, mejor dicho, de una malla, cuyos límites en el tiempo y en el espacio nos son desconocidos. Y para comprender esta idea es preciso no dejarse engañar por las ilusiones de los sentidos. Sólo así, se puede ser tolerante. Y la tolerancia es la virtud de los hombres y los pueblos civilizados.

*Esperanto.*

Santa Cruz de la Palma (Canarias).

Los masones deben trabajar sin descanso por la Unidad Masónica.

Los que entorpecen los trabajos fraternales de unión no pueden, no deben pertenecer a nuestra Augusta Orden. La Masonería es Universal y el masón está obligado a cumplir fielmente estos principios.

E. G. L.

# VOCABULARIO MASÓNICO



**Carbonarios.**—Es el Rito de los llamados Leñadores del Deber, o Buenos Compañeros Leñadores, y parece ser muy antiguo. Se le encuentra ya en Francia, en tiempo de Francisco I (1494-1547), cuyo Rey parece ser fué iniciado en la «Masonería carbonera», que se había fundado entre los trabajadores de los bosques, reuniendo en su seno a los «leñadores», o «carboneros», y a los aserradores y carpinteros. Al principio era un gremio con ciertas tendencias educativas y morales en su organización, hasta que algunas ramificaciones de «leñadores» se convirtieron en centros políticos en el siglo XIX, bajo el nombre de «carbonarismo», siendo sus adeptos los «carbonarios» o carboneros. Los símbolos principales de los leñadores o carbonarios eran el hacha, el podón, la cuña y el triángulo con el ojo divino. Sus Logias se llamaban «ventas» y los miembros se llamaban «primos», («buenos primos carboneros»). Según Rajou, tal es el origen del título de «primo» dado a los grandes dignatarios por los antiguos Reyes franceses. Quizá sea también éste el origen del dictado de «primos» que se da familiarmente en España a las personas sencillas que se dejan engañar fácilmente, por alusión maliciosa a la supuesta candidez de los carbonarios.

## Ch

**Chrestos** (griego).—Es la primitiva forma gnóstica del nombre de Cristo, usada en el siglo V antes de J. C. por Esquilo, Herodoto y otros. El primer escritor cristiano, Justino mártir, denomina *chrestianos* a sus correligionarios, en

su primera *Apología*. Lactancio dice que «sólo es debido a la ignorancia el que los hombres se llamen *crístianos* en vez de *chrestianos*». En efecto, *Chrestos* significaba al discípulo puesto a prueba, terminada la cual, tras grandes privaciones y sufrimientos, y tras la ceremonia en que era *ungido*, (esto es señalado con óleo o aceite), se cambiaba su título en el de *Christos*, unido o purificado, es decir *santificado*; caso en el que no se hallan más que contados escogidos de entre los cristianos de todos los tiempos. Así dice San Pablo (Epístola a los *Gálatas*, IV, 19): «Mis hijitos, por quienes de nuevo siento dolores de alumbramiento, hasta que forméis el *Christos* en (dentro de), vosotros mismos»; esto es, hasta que sintáis en vosotros mismos la luz espiritual, el estado iniciático que os haga dignos de ser *ungidos*, *Christos*. Kenneth Mackenzie en su *Royal Masonic Cyclopedía*, parece opinar que la palabra *Chrestos* era sinónima de *Soter* (Salvador), diciendo en su citada obra: «Dicho término ha sido aplicado de un modo redundante a Jesucristo, cuyo nombre Jesús, o Joshua, tiene el mismo significado. El nombre Jesús es más bien un título honorífico que otra cosa, pues el verdadero nombre del Salvador, o *Soter* del Cristianismo, era Emmanuel, que significa «Dios con nosotros» (*San Mateo*, I, 23). En todas las naciones, las grandes divinidades que se han sacrificado a sí mismas han sido designadas con el mismo título (de *Soter*, o Salvador). Esculapio, o Asklepios, Dios de la Medicina entre los griegos, tenía el título de *Soter* o *Salvador*.

## D

**Delta.** —El triángulo o *delta* es el emblema de la unidad trina—o sea considerada en tres aspectos—, llamada en las diferentes religiones: Trimurti, Triada, Trinidad, etc. El triángulo es el primero de los polígonos, el primer símbolo y elemento de la variedad en la unidad. Tanto en los Templos

masónicos como en las Iglesias cristianas, se le representa generalmente rodeado por una «gloria» y llevando en su centro el tetragramatón, o sea la palabra IEVE en caracteres hebraicos. Es el símbolo de la triple fuerza indivisible constituida por la Voluntad, la Inteligencia o Sabiduría, y el Amor: El triángulo se figura a veces por tres puntos, ∴, y en esta forma se emplea en la escritura masónica, para suplir letras o frases conocidas por los iniciados simbólicos.

*Stein.*

*(Continuará).*



## El panorama de la Francmasonería

Cual es desarrollado un panorama de nuestro antiguo y noble Arte, así contemplamos la historia de nuestra Institución.

Desde el día en que el Gran Arquitecto del Universo creó el cielo y la tierra; desde la hora en que Dios dijo «HAGASE LA LUZ», los Arquitectos de todos los tiempos y naciones trabajan constantemente.

Desde el Ganges al Nilo; desde las cultivaciones de los trópicos al confín estéril de la tierra, el hombre ha estado construyendo, construyendo, construyendo.

La tradición de estos universales Arquitectos ha sido inseparablemente tejida en los Talleres de la Francmasonería.

El prototipo de esta Sagrada Institución, aquel Templo construido sin golpe de hacha, martillo o herramienta de hierro, ha sido elogiado en canciones masónicas e históricas desde tiempo inmemorial.

En las leyendas del Arquitecto y el Templo, reliquia del Arte, encontramos el hilo de nuestra Sagrada Institución

difundida por toda la tierra, dejando en todas partes la estela de su influencia.

Caminamos a través de siglos contemplando los graduados caminos desde el Arte operativo a la Filosofía especulativa de la Institución que hoy conocemos.

Los nombres de los antiguos Arquitectos han sido olvidados, pero sus trabajos existen.

No hace mucho tiempo los Artífices se congregaron en las barracas situadas junto a los muros de la Catedral. Ahora se agrupan en los mesones del siglo XVIII. Modestos en número pronto aumentarán su fuerza. Mientras los años pasan van construyéndose templos y adquiriendo salones.

Superstición, santurronería y fanatismo no debieran fatigar sus esfuerzos; odios y persecuciones vengativas deben ser omitidos para no detener el progreso de la Fraternidad.

Cual río en enorme crecida, el Arte, a través del tiempo, ha extendido su influencia por el mundo civilizado, siendo transportados por Los Hijos de la Luz, aquellos de sus partidarios que fueron valientes ante el peligro de los bosques vedados y desiertos estériles que sirven para los que aún viven en la obscuridad.

Y así seguirá siempre.

El espíritu de la Francmasonería no hace distinción entre los que la sirven; sectas, credos, casta o color no sirven de obstáculo para sus Iniciados.

Reconocida la Paternidad de Dios, ella reconoce la Fraternidad del hombre. Estas son las piedras fundamentales y sobre las que ha establecido su trabajo; sobre ellas se construye un templo perpetuamente erigido a la Humanidad.

Todo ser humano podrá encontrar amparo, calor y alimento sagrado que fortalezca su espíritu abatido, en las sagradas murallas que la Orden de la Francmasonería le brinda. Para tales seres es consagrado el trabajo sublime de los Francmasones.

Por eso siempre encontraremos a sus Arquitectos construyendo, construyendo, construyendo.

J. Hugo Tatsch, P. M.

(Del *Boletín de la Gran Logia de Iowa*, E. U. A.)

Traducido por

L. G. F.



## SALVANDO LA VIDA

---

El 19, 20 y 21 de Mayo pasado tuvo lugar en los Manantiales de Colorado una Convención de representantes de los 38 Clubs de *Los Leones de Colorado*.

Según las notas tomadas por los delegados de la Convención, la mayoría de estos Clubs están haciendo trabajos que merece la pena mencionar, siendo de gran importancia para las Comunidades a que ellos pertenecen y que debieran ser más numerosas a través del Estado.

El Club de los Manantiales de Colorado, por ejemplo, ha invertido, durante el pasado año, cerca del valor de mil dólares en leche fresca para los niños mal nutridos de la escuela.

La mayor parte de los Clubs han impuesto el Código Moral en todas las escuelas y sus provincias.

Entre otros relatos mencionaremos brevemente lo que sigue: Cuidan de los niños baldados poniéndolos a cargo de especialistas para su tratamiento. Establecen campos de recreo y excursiones en verano. Contrarrestan los perjuicios que producen la ignorancia religiosa y de la raza, estableciendo Paz y Amor.

*Los Leones de Colorado* sostienen una Revista en Braille repartida gratuitamente a todos los niños ciegos del Estado. Una mañana, durante la Convención, algunos de los niños

de la Escuela de Sordos y Ciegos del Estado de los Manantiales de Colorado, aparecieron ante los delegados y demostraron con gran habilidad que muchos de los obstáculos de la ceguera podían ser vencidos.

Una niña ciega, de once años, leyó de su Revista Braille mucho mejor y más deprisa que otros muchos niños y niñas mayores, con buena vista, pudieran haber leído de un libro corriente. Dijo que los niños de la Escuela sienten gran alegría leyendo la Revista que les proporcionan *Los Leones*. Esta Revista es publicada por *Lions'International at Cincinnati, Ohio*.

El profesor P. A. Smoll, el León encargado de los niños, explicó el método Braille poniendo sobre la plataforma una reproducción de un libro de 20 onzas, que cuesta cerca de dos dólares, para demostrar lo difícil y costoso que es instalar una Biblioteca para ciegos. Esta reproducción Braille consiste en 20 volúmenes parecidos a los registradores de cartas, y su peso es de 20 libras. El coste era de 40 dólares, resultando caro e inconveniente para transportar.

Un niño de nueve años que estaba aprendiendo piano, tocó y mostró grandes aptitudes.

Otro de diez y seis o diez y siete años de edad tocó el piano como un profesional.

Lion Frank Mobley, un joven ciego, procurador y miembro de la Legislatura, se presentó ante la Convención y dijo que todo ser tiene algún defecto; por tanto los ciegos no deben ser tratados con lástima, pero sí debe enseñárseles con simpatía, dándoles oportunidad para tener un modo de vida independiente. Añadió que la ceguera física no era de tanta gravedad como la ceguera mental.

Se hizo mención de que los discos comprados últimamente no duraron mucho tiempo en la escuela y que la Radio era de insignificante valor. Un delegado dijo en seguida que su Club donaría 25 dólares para nuevos discos, y los demás

siguieron la idea del delegado de Denver manifestando que sus Clubs podrían cooperar en la compra de una Radio moderna para la escuela.

La Convención decidió que *Los Leones de Colorado* podrían aumentar diez mil dólares para un edificio de educación en el Parque del Este.

En la tarde del 20, los representantes y sus señoras, conducidos en cerca de 60 automóviles, visitaron el hermoso South Sans Cheyenne Canon y Las Siete Caídas, el Jardín de los Dioses, paseando a través del hermoso Sanatorio de los Leñadores Modernos de América, en Woodmen, a doce millas al Norte de los Manantiales de Colorado, donde fueron obsequiados con una espléndida comida dada en una tienda de campaña, y más tarde escucharon algunas piezas por Radio.

El Sanatorio de los Leñadores fué establecido en 1909 para el tratamiento de miembros tuberculosos, y desde entonces al presente han sido tratados 6.500 casos.

En general, además de los casos de tuberculosis grave, este Sanatorio ha aportado salud a miles de miembros afligidos por la enfermedad.

Este Sanatorio reúne las mejores condiciones, no pudiendo superarle ninguna otra institución similar en el mundo. El coste que supone mantenerle asciende a 40.000 dólares mensuales.

La obra del *Club de los Leones*, lo que representan los Modernos Leñadores, sólo es una pequeña parte de lo que están realizando numerosas organizaciones Cívicas y Fraternales, durante los últimos veinte años.

Salvando la vida al propio tiempo y en la propia manera, en esta larga escala falta de ejemplo, muestra el día presente de nuestra Civilización que no va de mal en peor como muchos tienen creído. El espíritu del servicio desinteresado se está cultivando en la Tierra, y como un resultado tenemos

además de la obra mencionada por tan nobles actividades, otras como aquella de la Loyal Order de Moose, que tiene a su cargo cerca de mil doscientos huérfanos en Mooseheart, Ill., y un buen número de miembros ancianos en Moosehaven, Fla.; la gran labor de los Shriners que están construyendo hospitales en varias partes de este país y Canadá para el tratamiento gratuito de niños enfermos; la Casa para Impresores Ancianos en Colorado Springs; la obra de la Grand Lodge de New Mexico, A. F. & A. M. madrina de una Asociación Sanatoria de Tuberculosis, para hacerse cargo de los miles de hombres y mujeres que sufren de la tuberculosis, a los que tienen situados en la playa de New Mexico y otras partes del Sudoeste.

Centenas de otras Instituciones benéficas podrían ser citadas si el espacio lo permitiera.

Y, con todo ello, hay todavía mucho más que puede ser hecho en la misma dirección, además de toda labor de previsión que merezca ser atendida. Parte de este trabajo preventivo podrían reducirlo, si no enteramente sí aminorarlo, las grandes y difundidas organizaciones de Caridad.

Es realmente un alto privilegio ser una parte activa de organizaciones que están interesadas en salvar la Vida Humana; que su empeño es hacer de este maravilloso mundo un lugar bello para todos, no negando a nadie las rectas oportunidades en la vida física, mental y espiritual.

Como más arriba indica, mucho hay hecho; pero más hay por hacer.

Cada uno que lea este artículo hágase a sí mismo esta pregunta: ¿Estoy yo cooperando a esta labor sublime?

Y si la respuesta es negativa. ¿Por qué no?

Traducido de *The American Co-Mason* Larkspur, Colo.

*Este número ha sido visado por la censura.*

# ¿Qué es el Baháismo?

Es un movimiento que tiende al establecimiento de una religión verdadera y de la paz universal entre los hombres. Comenzó en Persia hacia la mitad del siglo XIX, y se extiende con rapidez admirable, no sólo en el país de su nacimiento, sino también por el resto del mundo, oriental u occidental.

## Sus principios.

Entre ellos están los siguientes:

1.º Investigación independiente de la verdad y abandono de todos los prejuicios y supersticiones.

2.º La unidad de la humanidad: todos somos «hojas de un mismo árbol, flores de un mismo jardín».

3.º La religión debe ser fuente de amor y armonía; de lo contrario no es verdadera.

4.º Todas las religiones, en sus principios fundamentales, son un todo.

5.º La religión y la ciencia deben marchar de acuerdo. La creencia y la razón deben armonizarse plenamente.

6.º Paz Universal. Establecimiento de la Liga Universal de Naciones, del Arbitraje Universal y Parlamento Universal.

7.º Adopción de una lengua auxiliar internacional y asimismo de una escritura universal, que habrán de ser enseñadas en las escuelas de todo el mundo.

8.º Educación obligatoria, principalmente para las niñas, que serán las madres y los primeros maestros de la futura generación.

9.º Posibilidades iguales de desenvolvimiento; los mismos derechos y privilegios para ambos sexos.

10.º Todos debemos trabajar, seamos ricos o pobres. El trabajo con espíritu servicial es servicio divino.

11.º La supresión de las riquezas y pobreza extremas. Cuidado a los necesitados.

12.º Confesión de la unidad de Dios y obediencia a sus Ordenes, desveladas por Sus Santos Profetas y Enviados,

Traducido del folleto en esperanto *Kio estas la Bahaa Movado*. (¿Qué es el movimiento Bahaa?)

# NOTICIAS

★ La Resp.: Log.: Fe Masónica ha inaugurado el día 24 de Enero último su nueva Casa-Templo. Dicho día fué consagrado el Templo por la Gran Logia de la Isla de Cuba, y los primeros actos celebrados fueron: el día 25 la Log.: Fe Masónica la primera sesión, y el 26 el Cap.: Mercedes Mora, de la Orden de la Estrella de Oriente, dió posesión a su nueva directiva.

El solemne acto de la Consagración fué precedido de un homenaje a tres distinguidos HH.:; de un reparto de calzado entre los niños pobres de las escuelas públicas hecho por la Agrupación «El Zapato Escolar», y un reparto de ropas por la de «El Trajecito Masónico».

Fraternalmente enviamos a aquellos HH.: nuestra entusiasta felicitación por los progresos realizados.

★ El *Boletín Oficial del Supremo Consejo de Colón*, de los VVall.: de la Habana, ha inaugurado la cuarta época de su publicación, que deseamos sea larga y próspera, y establecemos gozosos el canje.

★ La Resp.: Log.: «Friedrich der Grosse» (Federico el Grande) de Alemania ha recibido en su seno al H.: Gustavo Stresseman, Ministro de Negocios Extranjeros.

★ La Gran Logia de Colombia comprende en su obediencia los Talleres siguientes: Log.: Propagadores de la Luz, al Oriente de Bogotá; Log.: Luz de Girardot, al Or.: de Girardot; Log.: Murillo Toro, al Or.: de Bogotá; Log.: Estrella del Tequendama, al mismo Or.:; Log.: Filantropía Bogotana, al mismo Or.:, y Log.: Welcome, también al Or.: de Bogotá.

★ La Asociación Masónica Internacional celebrará su VI Asamblea en París el mes de Septiembre de 1927.